



**Defensor del Pueblo  
Dr. Pablo Ulloa**

**Discurso:**

**Conversatorio - Construcción de Ciudadanía  
con Participación Ciudadana**

Martes 12 de octubre del 2021  
Hotel Embajador  
Santo Domingo de Guzmán, D.N., Rep. Dom.



**Dr. Pablo Ulloa, Defensor del Pueblo**

¡Muy buenas tardes!

Yo quisiera más que leer un discurso, que me preparó el equipo, lo cual está muy bueno y voy a pedir que lo suban a la página web para fin de poder reflexionar sobre el concepto de ciudadanía, porque es un tema que realmente me apasiona.

El hecho de que tengo aquí presente a Participación Ciudadana es justamente para iniciar un proceso de dar a conocer lo que sería nuestro plan estratégico.

Quisimos hacerlo en el marco del cuarto mes de la gestión que me ha tocado en este sistema, junto a Darío, a Miguel y a Roberto, porque la institución se crea sobre la base de ellos y el Defensor del Pueblo no puede ser una excepción, sino que, al contrario, al ser el garante de la buena administración pública y de los derechos fundamentales, justamente tienen que iniciar el proceso.

Yo vine para darnos este espacio de reflexión y sobre aspectos relacionados a la ciudadanía, con la construcción de la misma.

Ahora, si existe un concepto que yo quisiera dejarlo marcado en la mente de cada uno de ustedes, es el elemento de la cohesión social. Nosotros como sociedad, necesitamos enfrentar la realidad de una mayor justicia social, porque ciertamente es el proceso en el cual se da el desarrollo de todos los actores en una sociedad como individuo, como colectivo o como institución, y tiene que estar marcado por la justicia, porque justamente ese es el valor que tenemos que promover en cada una de las incidencias que tenemos como sociedad.

Soy un individuo de a pie normal y corriente, que asumí un proceso, pero no como un humano, sino representando un movimiento que implicaba poder crear un defensor del Pueblo de la República Dominicana. Y realmente ese movimiento lo que buscaba era crear algo que hizo la Constitución, pero no existía.

Yo quisiera proponer la legitimación social basado en cuatro valores: accesibilidad, transparencia, independencia y, sobre todo, eficiencia. Y eso ustedes lo van a ver, pero al mismo tiempo con tres componentes cada atisbo organizacional. Y por eso estamos dando el paso de inicio del Plan Estratégico Institucional de esta institución y Participación Ciudadana, que fue una de las tres primeras instituciones que visité.

Justamente por el valor que tiene para la sociedad dominicana la construcción de una ciudadanía desde hace décadas y es un elemento que tenemos que tomar en cuenta.



## **Dr. Pablo Ulloa, Defensor del Pueblo**

Todos los que tenemos la responsabilidad de los asuntos públicos, el único elemento que tenemos que preservar es que el ciudadano confíe en cada decisión que nosotros hagamos. Porque la legitimidad no se puede entender, la legitimidad se construye día a día.

El solo hecho de hoy estar aquí presentes, presentando el problema atencional, compromete a Participación Ciudadana para que nos apoye en el proceso de educar.

A este nivel significa que el Defensor del Pueblo entendió la lógica de la sociedad dominicana y que no está de espaldas a esa sociedad. La sociedad dominicana que nos va a juzgar si lo hacemos bien, si lo hacemos mal.

Tenemos que tener la humildad suficiente para reconocer los errores, siempre y cuando no laceremos el patrimonio público, ni hagamos una mala administración de los recursos del Estado. Por lo tanto, al mismo tiempo, tenemos que reconocer cuando nos vamos a ir y ese proceso, el que hay que dar en construcción de equipo.

Justamente por eso mencionamos a mi suplente, porque cada uno de ellos son parte de diferentes gabinetes que se construyeron sobre la base de lo técnico. Por eso justamente están aquí parte de ellos, que han sido la herencia que nosotros recibimos. Y al mismo tiempo el relanzamiento institucional de las transformaciones que se han dado sobre la mesa en el aspecto de la historia, pero también del sello personal o particular que puede traer el titular.

Aquí hay personas que han dirigido instituciones y han marcado sus instituciones, columnas, dirigiendo y justamente esa trascendencia es la que nosotros queremos en el Defensor del Pueblo, poder dejar en este sexenio una institución real, veraz, auténtica, que sea un referente en la sociedad dominicana, en la buena administración pública y cuyos objetivos están plasmados en la etapa institucional. Y ustedes luego van a ver nuestro plan de gestión, basado en resultados como el único extra poder y la única institución de República Dominicana que así lo hace.

Fuimos el primer poder de República Dominicana que dio el paso de la transparencia. Eso es un elemento para una sociedad que está necesitando buenos ejemplos, le reitero, es parte del legado que vamos a dejar.

Nosotros llegamos sobre la base de la ciudadanía responsable. Nos vamos a mantener en ella y en el momento en que tengamos que reconocer que hemos fallado, lo vamos a hacer, pero ahora puedo decir, ¡vamos por lo que nos une!

¡Que Dios los bendiga.!